

SESION EXTRAORDINARIA N°56 CONCEJO MUNICIPAL DE RANQUIL

En Ránquil, a 22 de enero del 2021, y siendo las 15:50horas se da inicio a la Sesión Extraordinaria N°56 del Honorable Concejo Municipal de Ránquil.

Preside la sesión Sr. Felipe Rebolledo Sáez Primer Concejal de la Comuna.

Asisten los siguientes concejales todos en forma online:

Sr. Felipe Rebolledo Sáez.
Sr. Jorge Aguilera Gatica.
Sr. Claudio Rabanal Muñoz.
Sr. Eladio Cortes García.
Sr. Leonardo Torres Palma.
Sr. Víctor Rabanal Yevenes

Alcalde (S): José Alejandro Valenzuela Bastías

Secretario Municipal (s): Carlos Araya.

Director de Control: Sr. Agustín Muñoz.

Temas a Tratar:

1- Estudio Actual Proyecto Nueva Aldea (Secplam)

2- Aprobación Subvención JJVV Nueva Aldea.

Alcalde (S): Informar que el Alcalde titular esta con feriado legal por el día de hoy y el Director de Secplan está con día administrativo lo subroga Don Jaime Lobos.

Sr. Felipe Rebolledo: Antes de comenzar recordar que esta reunión fue auto convocada por el Concejo Municipal.

1.- Estudio Actual Proyecto Nueva Aldea (Secplam)

Sr. Felipe Rebolledo: Mencionar que esta reunión fue auto convocada en la reunión Ordinaria del pasado lunes por los Concejales presentes, por lo tanto es una reunión que nace obviamente a manifiesta necesidad de los Concejales de conocer la situación del proyecto de Nueva Aldea y también conocer la visión de los vecinos con respecto al tema de la subvención porque ellos están pidiendo una subvención mayor y se nos está pidiendo aprobar M\$3.000.- como aporte inicial.

Sr. Jaime Lobos: Bueno primero y por no ser falta de respeto viene a esta reunión porque yo el día de ayer supe de esta reunión y que el Secplan estaba con permisos, por lo tanto la información del proyecto de alcantarillado lo está viendo directamente Don Felipe Chávez con el consultor Marcelo Chinetti, yo no tengo conocimiento del proceso ni en qué estado se encuentra en este momento.

Sr. Eladio Cartes: Mire con todo respeto eso es lo que está pasando con nuestras autoridades como el Alcalde que pidió de nuevo permiso para no enfrentar lo que está pasando en Nueva Aldea, nos encontramos con el Sr. Lobos que no tiene idea del proyecto, que sacamos con convocar a la directiva de Nueva Aldea para que escuchen lo que está pasando, que podemos informarle nosotros los Concejales a la gente de Nueva Aldea, esta reunión la convocamos para plantear los problemas que están pasando en Nueva Aldea desde el 2008 en adelante y no se les ha dado solución hasta el día de hoy.

Sr. Felipe Rebolledo: Don Jaime yo entiendo su situación perfectamente y sé que Ud. no es responsable me queda más que claro, pero esta la Sra. Gabriela Toledo tengo entendido que ella también maneja información.

Sr. Leonardo Torres: Coincido plenamente con lo que esta comentando Eladio Cartes, yo soy un convencido de que este proyecto se ha retrasado y ha sido única y exclusivamente responsabilidad de la Secplan, la Secplan no ha puesto el empeño necesario porque desde que Felipe entro a cumplir la función como Jefe de la Secplan el este proyecto no lo abordo desde un principio, este proyecto estuvo abandonado casi un año, y ahora que se sabía que teníamos que dar información, por último el tenía que haber instruido a la persona que lo va a subrogar por lo menos para dar un indicio de lo que está sucediendo, yo considero que es gravísimo lo que está sucediendo el no asistir a esta reunión y no enfrentar a los vecinos de Nueva Aldea. La verdad no le encuentro sentido a esta reunión porque no se nos va a dar información solo nos queda pasar al punto de la subvención.

Sr. Jorge Aguilera: Concuero con mis colegas y estoy bastante molesto porque esta administración todavía se sigue riendo de una gran comunidad que es Nueva Aldea, para que llamar a los vecinos para que se conecten si no están las personas idóneas para que le den una respuesta a la gente. Uds. saben cómo está la gente en Nueva Aldea con rabia, con pena por todo lo que está pasando.

Sr. Felipe Rebolledo: Si colegas yo concuerdo plenamente lo que Uds. plantean creo que obviamente es una falta de respeto, cando el Concejo convoca a una reunión tiene tanta validez como cuando lo hace el Alcalde, creo q esto es burlar el sistema. Yo entiendo que la gente pude tener problemas y ausentarse administrativamente pero mínimo de respeto es dejar por lo menos al funcionario que lo subroga con las instrucciones y con la información adecuada para poder informar a la máxima autoridad que tiene la Municipalidad que es el Concejo Municipal como Cuerpo Colegiado, yo se que va a ver una reunión el martes que va a ser mas aclaratoria, pero esta reunión también es importante.

Sr. Víctor Rabanal: No alcance a conectarme antes de donde yo quería conectarme era desde la abandonada planta de tratamientos de agua servidas de la localidad de Nueva Aldea ahí quería

estar para demostrarle al Secplan donde se estaba construyendo esa obra y para demostrarle al Alcalde precisamente que no estaba terminada esa obra y el en algún momento hizo el compromiso de terminar esa obra han pasado 4 años de su administración y no se hizo nada, aquí yo siento que hay notable abandono de deberes de parte del Alcalde, yo siento que nosotros tenemos que tomar acciones con respecto a esto colegas estamos todos molestos, yo creo que nosotros más que aprobar esta modificación presupuestaria de los M\$3.000.- que inicialmente se les va a entregar a Nueva Aldea lo que nosotros tenemos que hacer es citar a otra reunión, o simplemente en la reunión del miércoles que está convocada la JJVV, está convocado parte del equipo técnico y está el Alcalde y el jefe e Secplan donde hay una reunión informativa con respecto a este proyecto y que nosotros tomemos la iniciativa de aprobar ese día esta subvención de M\$3.000.- a Nueva Aldea, y si lo queremos hacer en vivo y en directo en la comunidad o en la sede de Nueva Aldea, siento que no vamos a tener ningún problema porque la ley no nos dice que no podemos salir afuera de la municipalidad a tener un Concejo Municipal. Siento que, si es molesto tener a la JJVV con este calor en su Sede a través de un computador escuchándonos solo a nosotros y no la definición o el avance en cartulina al menos en qué situación va el proyecto de Nueva Aldea, entonces siento que no tiene significado esta reunión desde el punto de vista que no está la máxima autoridad

Sr. Claudio Rabanal: Primero saludar a la JJVV, y quiero partir sumarme a las palabras de molestia que los colegas han impuesto con justo derecho.

Sra. Elizabeth Reinoso: En representación estamos los cuatro dirigentes de la JJVV, los estamos escuchando agradecer el apoyo, y nos sentimos tan desilusionados y tan pasados a llevar como lo están sintiendo Uds. en este momento porque ninguna de las autoridades está presente, a nosotros nos interesa mucho el tema de la subvención porque ya comenzamos con una limpieza adicional hace un par de días atrás porque ya habían casas colapsadas nuevamente, y este es un tema que paso a ser de delicado a extremadamente grave lo que vivimos aquí, concuerdo con todos los concejales todos saben nuestra problemática, bueno yo no tengo nada más que argumentar en cuanto a la presencia, lo que si que quede claro el día martes estábamos invitados a la Casa de la Cultura y nos pusimos de acuerdo como directiva para preguntar a la comunidad nosotros pasamos por las casas en donde le preguntamos a la comunidad que si ellos estaban de acuerdo que nosotros fuéramos a representar a la Casa de la Cultura en donde toda la comunidad (el 100% de recolección de firmas) no estaba de acuerdo que nosotros fuéramos sino que ellos se acercaran a Nueva Aldea, habían invitado a las organizaciones Bomberos, Cubes Deportivos etc. y ellos nos firmaron también porque como organizaciones tampoco están de acuerdo en asistir a Ñipas que quede claro porque nosotros en ningún momento como JJVV y como comunidad hemos cerrado las puertas a la municipalidad al contrario, hemos invitado en más de una ocasión a que se acerquen acá a Nueva Aldea porque es aquí donde está la problemática, tampoco correspondía que moviéramos a todas las organizaciones a Ñipas. Nosotros pedimos un documento de transparencia el que fue enviado el último día, se tomaron los 40 días para hacer llegar la documentación, 20 días para preguntarnos qué era lo que realmente queríamos saber y 20 días más en entregarla que fueron más de 40 hojas que por institución también nos complica porque ninguno es experto en

proyectos ni nada, pero nos estamos asesorando con personas que saben de proyectos para que nos expliquen de que se trata la documentación. Me hubiera gustado que estuviera Don Felipe Chaves con el tengo varios temas pendientes porque en una sesión de Concejo nos trato de ignorantes a la JJVV, y a parte él dijo que había estado trabajando constante con nosotros cuando a él no lo vemos desde enero del año pasado, cuando nos vino a pedir el voto de confianza para poder hacer el tema de las veredas, que ni siquiera fue terminado.

Sr. Claudio Rabanal: Yo quiero decirles que desde que empezó este proyecto en la administración anterior nosotros con Víctor le dijimos a la administración que el proyecto iba a fracasar, esto se viene arrastrando de mucho tiempo, también tengo bastante comunicación con la gente del sector me han llamado por este tema, igual yo no sé porque la JJVV a mi n me ha invitado a ninguna reunión, en todo caso me preocupe desde el principio de dejar los recursos del presupuesto para el año 2021 para la subvención a Bomberos y dejar subvención par la limpieza de fosas de Nueva Aldea, me sumo también de la falta e respeto que no estén pero creo que se también se hubiera evitado esto porque ayer ya se sabía que no iba a estar Don Felipe y el Alcalde yo creo que se podría haber suspendido esta reunión, porque se dijo en reunión que ellos tenía que estar, eso era el objetivo principal. Creo que hay que ser objetivo con el tema ya se han transmitido las molestias y la preocupación latente que hay. Ahora si hay que aprobar la subvención hoy hay que hacerlo yo estoy porque la aprobemos para que ellos empiecen a trabajar y poder darles soluciones a sus vecinos.

Sr. Eladio Cartes: Sr. Presidente me hago parte de lo que yo hablo o digo en estos momentos, a Nueva Aldea se les mintió desde el primer momento que yo asumí a esto, cuando fue la autoridad el Alcalde y Don Felipe Chávez le fue a presentar un proyecto genial a Nueva Aldea ¿Cuántos años han pasado? les fue a mentirles yo se lo dije la grabación y el acta están no prometan que van a hacer esas cosas Uds. estamos llegando a las elecciones y les van a presentar lo mismo a Nueva Aldea, y des digo las autoridades tienen que llegar donde ellos no nosotros, yo pido que esta reunión se haga en Nueva Aldea. Yo no aprobaría esta subvención ahora yo quiero aprobarle lo máximo, pero démosle la cara a la gente hagamos esa reunión en Nueva Aldea y aprobamos lo que necesiten.

Sr. Jorge Aguilera: Consulta a la presidenta ¿Uds. están conformes que le aprobemos los M\$3.000.- para la limpieza de fosas en este momento? porque yo en lo personal solo lo voy a ser porque conozco la realidad ellos. Yo quiero preguntarle a la gente que trabaja en el municipio ¿porque tiene miedo de ir a Nueva Aldea? es gente como nosotros a lo mejor no tenemos estudios, pero su tenemos educación y sabemos respetar a las personas, yo creo que ellos deben ir y decir la verdad buena o mala, pero decir la verdad. Yo a la directiva los voy a apoyar como lo hecho siempre en todo lo que sea o necesite.

Sr. Felipe Rebolledo: Sra. Elizabeth Reinoso: Don Jorge Aguilera plantea que sean Uds. los que manifiesten o no la urgencia de aprobar esta subvención hoy o en otro momento.

Sra. Elizabeth Reinoso: Hemos esperado tanto, nosotros enviamos una carta el día 23 de octubre que también la recibieron Uds. en donde se hacia la solicitud de M\$3.000.- para la limpieza de fosas,

y M\$1.000.- para las casa de la orilla, nosotros ya le hicimos a las casa de la orilla de línea hace casi ya 2 meces con un saldo que teníamos a favor pero ahora nos está solicitando facturas, nosotros hicimos convenio con una empresa la cual nos cobra un precio bastante bajo, y ahora para poder justificar ese dinero necesitamos factura por lo tanto el monto nos sube ya no van a hacer M\$3.000.- ahora son M\$3.500.- con factura y la limpieza del M\$1.000.- que se hace cada dos meses es de M\$1.200.-

Sr. Felipe Rebolledo: Elizabeth ¿Se hace urgente entonces que a lo menos aprobemos estos M\$3.000.- hoy?

Sra. Elizabeth Reinoso: Sí, pero ya no son M\$3.000.- son M\$3.500.- por el iva.

Sr. Felipe Rebolledo: Sr. Alcalde(s) ¿es posible cambiar el monto? para así votar ahora.

Sr. Alcalde(s): lo que nosotros tenemos para esto es la cantidad de M\$5.990.- que tenemos que trasladarlo al ítem de voluntariado, de ahí tendríamos que aumentar a M\$3.570.- que es el iva.

Sr. Leonardo Torres: Para mí la prioridad era que se votara hoy los M\$3.000.- de recursos que hay para Nueva Aldea en estos momentos, por ej. Ahora ese monto no está puerto en tabla están los M\$3.000.- y como las facturaciones son los días 12, si ellos limpian ahora les aprobamos los M\$3.000.- y en el trascurso de la semana les aprobamos los \$600.- mil que faltan, el iva se paga después no es necesario pagarlo de inmediato.

Sr. Claudio Rabanal: Por lo que yo entiendo igual esos \$600.- mil pudiesen quedar pendientes, y haciendo memoria nosotros en voluntariado ya habían M\$10.000.- que se sacaron M\$5.000.- para Bomberos que de ahí podríamos sacar y también ahí están considerados los M\$3.000.- para Nueva Aldea y M\$2.000.- que no recuerdo para que eran, entonces ya está en el ítems, sería bueno que el Director de Control porque para sacar del otro fondo que tenemos habría que hacer modificación presupuestaria y hay que esperar los 5 días y ahí se va alargando todo.

Sr. Felipe Rebolledo: En realidad también depende del Sr. Alcalde(s) que es el que propone.

Sr. Agustín Muñoz: Como bien lo decía Don Claudio quedan M\$5.000.- en voluntariado, lo que yo creo y previo acuerdo, es que la solicitud fuera presentada por M\$3.600.- porque presentar \$3.000. y \$600.- mil en dos semanas más yo creo que va a entorpecer más que agilizar el proceso, entonces como queda un saldo de voluntariado lo ideal es presentar la solicitud de M\$3.600.-

Sr. Eladio Cartes: Yo pienso que van a enredar mas la cosa, hoy ya estamos a viernes aquí lo que se debería hacer es una modificación para el lunes de M\$3.600.- y lo mejor es aprobar esto ahora.

Sr. Felipe Rebolledo: No es necesario colega, el Alcalde lo puede solicitar ahora.

Sr. Claudio Rabanal: Para que los vecinos de Nueva Aldea no siga teniendo problemas la cantidad del monto debe ser exacto para que no tengan problemas para la rendición.

Sra. Elizabeth Reinoso: Como dicen son migajas lo que nos están dando y lamentablemente vamos a tener que aprender vivir con migajas durante dos años seguir limpiando fosas porque ese es el tiempo en que va a demorar que hagan un nuevo proyecto.

Dos cosa que quiero decir primero que no se esté generando este tipo de reuniones cada ves que nosotros tengamos que limpiar las fosas, o sea ahora se aprobaría estos recursos solamente a la limpieza que corresponde del mes de marzo y después ¿cómo lo seguiríamos haciendo como JJVV?, lo segundo, hace un mes y medio aprobaron M\$2.000.- en el Concejo municipal que supuestamente era para un estudio del alcantarillado, estaban esperando que se diera la prueba de bombeo y aun no ha pasado nada ya han pasado dos meces y no ha aparecido nadie a hacer el famoso estudio, ¿qué paso con esos recursos y que va a pasar, Uds. saben algo? ¿Qué paso con esos M\$2.000?

Sr. Víctor Rabanal: Sra. Ely le digo que yo fui uno de los que rechacé tajantemente la entrega de esos M\$2.000. porque hasta ese minuto estábamos en blanco con lo que estaban haciendo, al menos Uds. ya tienen el proyecto que se les entrego por transparencia, nosotros aun no sabemos nada.

Sra. Gabriela Toledo: Hay una parte de esta situación que al menos yo he vivido, bueno dentro de mis funciones que he tenido que desarrollar y que me justaría que Uds. tengan conocimiento, dentro de lo requerido me solicitaron que tuviese una relación mas fluida con la comunidad de Nueva Aldea específicamente con la JJVV a raíz de esta situación desde el punto de vista constante en la comunicación con la comunidad, en ese escenario estuve en una reunión que fue en la casa de la Sra. Ely, la Sra. Ema y Don Patricio y ha sido permanente el contacto ya sea en reunión o en forma telefónica, la primera información que se les dio fue que el equipo técnico del municipio se iba a reunir con el municipio posterior a la prueba de bombeo que hizo la DEOH cosa que la JJVV lo sabe, a raíz de eso se hicieron algunas observaciones que había que subsanar que son importantes para el proceso de avance del proyecto, el objetivo de este acompañamiento es poder ir mirando hacia delante en lo que implica el proyecto, pero además en esta relación con la comunidad de poder acompañarlos y asesorando. Antes de que terminara el año los llamamos para que pudiéramos tener la reunión con la comunidad para la primera semana de enero la cual la directiva se negó a poder reunirse dado que ellos estaban a la espero de la información que se solicitaron por transparencia de los proyectos anteriores y obviamente nos pareció valido que ellos contaran con toda la información necesaria para poder juntarnos. Se convoco la reunión para el martes 26 con la presencia del Alcalde y Secplan , con diferentes personas involucradas con el tema y además con la presencia de la DOH y el Sectorialista del Ministerio del Desarrollo Social quien fue el que hizo las observaciones al proyecto presentado de Alcantarillado, le hice saber a la Sra. Ely fecha , hora y lugar. El día de hoy la directiva de la JJVV hizo llegar un correo electrónico a la Alcaldía, a mi persona y al Secplan para solicitar que la reunión acordada no fuera realizada en Ñipas sino en el sector de Nueva Aldea. Hoy en la mañana me contacte con el Sr. Alcalde titular que va a estar ese día martes en la reunión y en relación de los solicitado por la JJVV y la comunidad además queda la invitación para todos los Concejales que ese día nos puedan acompañar, esa reunión tiene como objetivo dar

a conocer a los presentes el estado actual del proyecto, para que desde allí podamos establecer un punto de partida, nosotros necesitamos de la colaboración de la directiva y de la comunidad.

Sr. Patricio Valenzuela: Yo estoy viendo que a esto le están dando muchas vueltas ¿porque no se hizo cuando correspondía? Nosotros necesitamos solución al alcantarillado no seguir con los mismos parches.

Sra. Gabriela Toledo: Don Patricio recuerde que en la reunión del martes se entregaran todos los detalles y dudas que Uds. puedan tener. Recordar que esto tiene un proceso y mientras dure este proceso hay que buscar la solución alternativa.

Sra. Elizabeth Reinoso: Lo último y ya cerrando el tema porque creo que se está extendiendo, y si no están las partes las cabezas principales en este tema, Uds. ya vinieron a conversar con nosotros se les planteo lo mismo se les mostro hasta un data donde se les mostro como está viviendo la gente acá en Nueva Aldea y lo vio también el Sr. Alcalde entonces como seguir extendiendo esto no tiene mucha lógica, lo principal es el tema del proyecto que es un proyecto muerto no tiene lógica que se siga extendiendo. Yo creo que desde mi punto de vista hay que avanzar y no retroceder.

Sr. Felipe Rebolledo: Nos quedo claro lo que plantea la Sr. Elizabeth y la directiva de Nueva Aldea, creo que está agotada la discusión por lo menos en esta instancia, hay que esperar el día martes que se va a realizar esta reunión en la misma sede de Nueva Aldea ojala podamos participar todos los Concejales.

2- Aprobación Subvención JJVV Nueva Aldea.

Sr. Jorge Aguilera: Veamos que dice el Alcalde (s) con los dineros de la subvención.

Sr. Felipe Rebolledo: La idea es que se aprobemos lo que realmente necesita la directiva.

Alcalde (s): Si correcto se puede aprobar los M\$3.600 en la tabla no dice la cantidad, en el presupuesto aprobado para el 2021 en el ítem de voluntariado hay M\$10.000, M\$5.000 ya se aprobaron para Bomberos y no hay más recursos. -

Sr. Felipe Rebolledo: Claro porque es para partir con un presupuesto inicial y obviamente esto se va suplementando con modificaciones presupuestarias, por lo tanto, siempre estamos hablando que esta es una primera subvención inicial para la limpieza de fosas.

Sr Felipe Rebolledo solicita votar:

Sr. Jorge Aguilera : Aprueba

Sr. Claudio Rabanal : Aprueba

Sr. Eladio Cartes : Aprueba

Sr. Leonardo Torres : Aprueba
Sr. Víctor Rabanal : Aprueba
Sr. Felipe Rebolledo : Aprueba

Conclusión: Se aprueba en forma unánime por el Concejo Municipal, Subvención JJVV de Nueva Aldea por M\$3.600.

Sr. Felipe Rebolledo: Siguiendo el tenor de los colegas y entendiendo por favor querida directiva que esto son medidas parches, pero siempre hemos sabido que es así que mientras no haya una solución concreta obviamente que vamos a tener que tener estas alternativas para poder apalear esta situación que Uds. están viviendo, así que yo lo tengo más que claro que con este Concejo Uds. van a tener la mejor de las recepciones en lo que Uds. planteen y además la necesidad de recursos que Uds. estén teniendo, por lo menos el compromiso es que partimos aprobando esto como una cuota inicial de emergencia por que lo requieren pero se entiendo que la autoridad política va a seguir solicitando mas recursos para que Uds. puedan cumplir con su calendario dentro del año.

Alcalde cierra la sesión a las 15:56hrs.


Carlos H. Araya Sandoval
Secretario Municipal (S)